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本周人物·提问小记者

推荐理由：在十八大新闻中
心记者招待会上，澳籍女记者安
迪（Andrea Yu）连续两天抢到提
问机会，被广大网友称为“提问
姐”。她不仅自己提问中文问题，
还给自己翻译，中英文的活儿全
包了，甚至还引经据典说了一句
中国的古诗词“更上一层楼”。

点评：十八大会场这个小花
絮，很好地诠释了成功所要具备
的条件：需要一点点的运气，但更
重要的是，在被运气选中的时候，
得有“姐”的范儿。

推荐理由：近日，网上热传湖
北 14岁女孩胡林家欣为照顾患病
母亲，拿起扫帚替当环卫工的妈
妈扫马路，许多网友都被这对母
女的情深所打动。女孩说：“我多
扫一会儿，妈妈就能多休息一下，
不会累得犯病。”小家欣已经坚持
了一年多，寒假和暑假时，她天天
替妈妈扫3到5个小时。

点评：在这个日渐浮躁的社会，
总有些朴素的感情让人动容。这些
在艰苦环境中，用爱和坚持乐观生活
着的人们，值得每个人去尊重和援助。

推荐理由：网友“做他的情
人”在微博自爆是作家、宁夏西部
影视城主席张贤亮包养的 5 个情
人之一，每月工资3万。张贤亮在
接受新京报采访时否认这一传
闻，称这“完全是无中生有”。他
还提到微博里的内容，简直就是
黄色小说，跟《肉蒲团》一样。

点评：张贤亮的回应比较及
时，去不去追究爆料者的责任，是
其个人选择，别人不必苛求。不
过，还是别太“鼓励”这种“莫须
有”的爆料，否则人人自危。

胡林家欣

安迪

张贤亮

推荐理由：近日，广东韶关学院
大四学生王骁威的一篇关于数论的
学术论文在国际知名数论期刊上发
表，论证了国际数论学界一个尚未
破解的数论猜想，并引起国外学者
的关注。据悉，该论文在国内数学
期刊被多次退稿，而王骁威由于偏
科，四级还没过，考研也无望。

点评：我们不赞成因为学生
在国外发篇论文，就将其捧高到

“天才”的地步。但还是希望能为
这些“偏科”，又确有研究能力的
人，多提供一些展现才华的舞台。

王骁威

围观者说

红网：跟11岁的孩子聊什么国民经济和房产税这些词眼，他们也
未必听得懂，但如果姜部长能够深入浅出地耐心解释一下，收到的效
果无疑更加理想。毕竟，他们只是年龄小而已，并非对于民生问题无
法体会。就像他们也许不知道房奴是什么，但看到自己父母因为房贷
而很少给自己买玩具，恐怕感觉就会直观许多，也会在房价与玩具之
间建立起某种联系，进而会引发对现实问题的追问和思索。

重庆时报：某种程度上，仅有的3名中小学生参与记者的采访提问，
并不逊色于做足功课的成年记者。看着参会的三位小记者关心房价、
食品安全等问题，让人不由得心生赞许之情。有这样关心社会经济问
题，并且寄望不断改善的中小学生，未来就注定会是可期待的。

三峡晚报：我能理解姜伟新的谨慎，高房价问题成因复杂、矛盾突出，是
中国当前最复杂的社会问题之一，轻言解决之道、解决时间确实很难。不
过，把解决这一问题的时间界定在“当下”，或许比推之于“将来”更为合适。

在十八大会场上总能看
到几个孩子的身影,他们就是
会场上的小记者，在每个采访
场合,都能见到这些可爱又敬
业的小家伙。这是继十七大
之后,党代会历史上第二次有
小记者上会采访。小记者表
示,他们希望以自己不同于成
人的视角来报道这次盛会。

的确如他们所说的那样，
小记者们确实以自己的视角
来报道这次会议，特别在提
问环节，他们表现出了异于
成年记者的敏锐和勇敢——

《中国少年报》小学生记者张
佳鹤在没有取得提问机会的
情况下，努力争取到在小采
访厅向住建部部长提问的机
会，提出“怎样能让房价降一

点?”正 在 读 六 年 级 的 孙
露源把“如何让大

家吃上安全放心午餐”的问
题提给了教育部长；今年上
高二的张尊，则提出他和他
的同学们关心的异地高考问
题。这 几个问题，都不是小
问题。

小记者们的提问，可以说
是涉及了与他们生活有着紧
密联系的问题。张佳鹤提问
的动机，是因为“现在房子太
贵了, 很多同学的爸爸妈妈
买了房子把钱都花光了, 还
向银行借了很多钱, 都没有
钱给孩子买玩具了。”孙露源
提问的原因，是受同学之托，
她和她的同学们最担心的，
是吃下肚子的食物不安全；
张尊即将面临高考，他最紧
迫感觉的，是与他和同学们
升学息息相关的异地高考可
能会对他们的前途和未来有

影 响 。 这 些
问题，其实就
是当下公众
最关注和最
紧张的民生
问题，无论
是 作 为 一

个普通公民还是作为他们所
代言的读者群体，都对这些
问题充满了焦灼的期待感。

这 些 90 末 或 00 后 的 小
记者所提问题的背后，其实
是 一 系 列 更 加 宏 大 的 命 题
——高房价对于国民消费的
挤压，在不短的时间里还在
影 响 着 中 国 经 济 的 健 康 水
平；管理水平亟待提高的食
品安全问题，还在影响着人
们的幸福感和心态的安宁；
异地高考影响到当下社会最
敏感的资源配置公平度评价
问题。这些问题都是当下中
国 最 迫 切 需 要 解 决 的 大 问
题，这也是很多人急切需要
知道答案的问题。

相比于提出问题，解决问
题的难度肯定更大得多。这
也是相比于小记者们的淋漓
与尖锐，部长爷爷叔叔们在回
答时显得简单和含糊的原因，
这也许并不是圆滑和世故，倒
更可以理解成一种面对重任
的谨慎。这种谨慎，从另一个
角度，证明了孩子们提问的落
点准确，力度和角度都有一定
的“杀伤性”。

十八大期间，提问小记
者绝对算得上最值得关注的
细节，它不是花絮，而是一
个开端和种子，它直接连通
着中国的未来。无论从大
会的组织者角度，还是从
旁观的读者角度，都充分
认识到这个问题的重要
性。相比于成人世界稳
重有余活力不足的字正
腔圆式提问，小记者们
的声音还很弱，甚至还
有 些 单 薄 和 稚 嫩 ，但
他 们 的 成 长 ，值 得 期
待。

□曾颖（作家）

“小记者”提出的“大问题”
相比于小记者们的淋漓与尖锐，部长爷爷叔叔们在回答时显得简单和含糊的原因，倒可以理解成

一种面对重任的谨慎。这种谨慎，证明了孩子们提问的落点准确，力度和角度都有一定的“杀伤性”。

当事者说

孙露源：同学都非常重视，他们虽然不能来现场，但是
我也会回去以后把这些问题给他们解答，就是把代表的原
话带给他们。

张佳鹤：关于我们小学生的一些问题，就是如何
学习呀什么的，比如读什么样的课外书籍。采访时，
中 国 科 技 馆 馆 长 徐 延 豪 老 师 回 答 了 关 于 科 技 和 生
活的问题，鼓励多动手实践一些科学，多看书，多问
为什么。接下来我还会采访一些教育方面的，就是
寻找答案，从采访中寻找答案。

张尊：我确实是带着问题来的，我和同学们最关注的
正是最近被热议的“异地高考”问题。我身边的同学都比
较关注异地高考问题，特别是北京的异地高考问题，所以
我就想把这个问题带到十八大上来提问。 综合媒体报道
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